
Mientras el primero se colgó el oro en los 400 metros planos, el segundo fue 
quinto en los 1.500 metros y además tuvo su debut en los 5.000 metros planos.

DEPORTES PÁG.16

Rafael Muñoz y Brayan Jara destacan 
en el Grand Prix de Uruguay

Municipales: Oposición se abre a primarias 
en Penco, y en Tomé el escenario sigue abierto 

 FOTO: CONFEDERACIÓN ATLÉTICA DEL URUGUAY

En ambas comunas el panorama puede cambiar en las próximas  
semanas de cara al proceso que elegirá las autoridades en abril.

POLÍTICA PÁGS.5-6

Un grupo de músicos de la  
agrupación clásica local, junto a 
invitados y la voz de Feliciano 
Saldías, versionarán el reconoci-
do tema “Sad but true” del  
cuarteto norteamericano.

Metallica con la 
Orquesta Sinfónica 
de la Universidad  
de Concepción

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

 FOTO: CORCUDEC

Reinvención en 
pandemia: el relato de 
tres emprendedoras que 
han superado la crisis
Distintas profesiones y retos, pero con un 
denominador común: salir adelante. Dos 
aprovecharon sus habilidades culinarias, 
mientras que la tercera logró crear una 
marca con nuevos productos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Concepción es la comuna con 
más casos activos del país

LIDERA EN NÚMERO DE PERSONAS CON COVID-19 QUE PUEDEN CONTAGIAR

Las cifras del último informe epi-
demiológico del Ministerio de 
Salud dejan mal ubicado al Biobío 
ya que ocho comunas se encuen-

tran entre las 30 con más casos 
activos y Concepción es la que 
lidera el listado con 395 casos 
activos. Se suma Los Ángeles 

(275), Talcahuano (250), Coronel 
(195), Chiguayante (183), San 
Pedro de la Paz (182), Hualpén 
(131) y Arauco (117). 

La preocupación por las altas 
cifras de casos de Covid-19 está 
instalada en las autoridades loca-
les. Este miércoles se informaron 

248 nuevos casos, la segunda cifra 
a nivel nacional tras la región 
Metropolitana.

De las 30 comunas con más infectados que pueden transmitir el coronavirus, Biobío concentra 8.

CIUDAD PÁG.7

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Disminución de biodiversidad nativa y secuestro de carbono. Estas son algunas de las conclusiones de la inves-
tigación realizada por académicos de universidades estadounidenses junto a la UdeC.

Los impactos del subsidio forestal sobre los bosques

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

EDITORIAL: ECONOMÍA CON DIAGNÓSTICO RESERVADO

Jueves 10 de diciembre de 2020, Región del Biobío, N°4564, año XIII
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CADDY CORTÉS  
Astrónoma y Directora de Gestión en 
Ciencia Fuerte UdeC

Faltan pocos días para presen-
ciar un fenómeno muy esperado 
que ocurrirá en el sur de nuestro 
país, un Eclipse Solar Total. Este 
evento ha incitado a la divulga-
ción científica de parte de dife-
rentes instituciones, generando 
en la sociedad, un aprendizaje y 
apreciación por fenómenos as-
tronómicos y más aún con un 
Eclipse Solar Total, que podemos 
apreciar a simple vista (recuer-
den usar lentes con filtro) y que 
ocurre aproximadamente cada 

confirmar si realmente es un plane-
ta. Pero si no es un planeta ¿qué 
puede ser? Lo llamamos falsos po-
sitivos y puede ser una estrella, 
pero con una luminosidad menor 
a la otra estrella, generando el mis-
mo efecto. 

Para ello, debemos tomar imáge-
nes cada cierto tiempo, para poder 
presenciar esa disminución de lu-
minosidad. Quizás has escuchado 
de la misión espacial Kepler, bue-
no, este telescopio tomaba imáge-
nes de un área del espacio y con ello 
los astrónomos podían descubrir 
nuevos planetas. Gracias a esta mi-
sión espacial que comenzó el 2009, 
propulsó el descubrimiento de exo-
planetas como Kepler-10b, el cual 
es uno de los primeros planetas 
rocosos hallados y así muchos 
otros descubrimientos por apro-
ximadamente 9 años. 

Como notarán por medio de 
eclipses se puede descubrir plane-
tas y con ello aumentar los conoci-
mientos sobre esta área de la astro-
nomía y comprender aún más so-
bre la formación de la Tierra y de 
nuestro Sistema Solar.

375 años en el mismo lugar. 
Pero ¿sabían que los astrónomos 

usaban los eclipses para descubrir 
exoplanetas? Los exoplanetas o 
planetas extrasolares, son planetas 
que se encuentran fuera de nuestro 
Sistema Solar. Recordemos la esen-
cia de un eclipse, ocultamiento, es 
decir un objeto oculta a otro. Un 
eclipse Lunar es cuando la Tierra 
tapa al Sol. Un eclipse Solar es 
cuando la Luna oculta al Sol. En-
tonces un planeta puede ocultar 
una estrella, ¡claro!, es así como se 
descubren nuevos mundos. 

Este es un método llamado trán-
sito, en el cual un planeta pasa 
(transita) frente a la estrella, gene-
rando una disminución en la lumi-
nosidad de la estrella, lo que llama-
mos tránsito. Éste se presenta cada 
cierto tiempo, lo cual llamamos 
periodo, indicándonos que hay un 
objeto transitando frente a una es-
trella. Notaron que dije objeto y 
no dije planeta. Esto es dado a que, 
con este método, sólo podemos 
detectar planetas candidatos, es 
decir que debemos combinar con 
otro método de detección para 

Por medio de eclipses 
se puede descubrir 
planetas y con ello 
aumentar los 
conocimientos sobre 
esta área de la 
astronomía.

Los eclipses como 
forma de descubrir 
nuevos mundos
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TAMMY PUSTILNICK ARDITI  
Abogada

Fue un 10 de diciembre de 1948, 
luego de las atrocidades ocurri-
das en la Segunda Guerra Mun-
dial, que los Estados advierten la 
existencia de determinadas ma-
terias cuya regulación no podía 
dejarse a la buena voluntad de 
cada país, sino que debía existir 
un catálogo de derechos funda-
mentales de regulación interna-
cional que velara por ellos; surge 
así, la Declaración Universal de 
Derechos Humanos. 

Y 72 años después, tanto a nivel 
global como nacional, vemos que 
dicho catálogo de foro internacio-
nal y con vocación universal, no se 
cumple en totalidad. Y si bien exis-
ten varios avances, también hay 
deudas pendientes a nivel nacional 
en distintos aspectos; uno de ellos 

azar que tengamos más riesgo de 
sufrirla en ámbitos escolares y la-
borales; y no es al azar que estemos 
más propensas de vivirla y perder 
incluso nuestra vida en el ámbito 
familiar. 

Y así entonces, al no ser al azar, y 
ver un incremento en la misma, es 
menester que nuestras autoridades 
consideren que somos un grupo de 
riesgo y que las políticas y reformas 
legales – y Nueva Constitución – 
cumplan estándares internacionales 
y generen obligaciones concretas 
para el Estado de prevenir, sancionar 
y erradicar toda forma de violencia 
contra mujeres y niñas. 

Finalizando año 2020, y a 72 años 
de la Declaración Universal de 
DDHH, de forma insistente (y, so-
bre todo, enfadadas) enfatizamos 
que la violencia de género es un 
problema de DDHH, pues lo que 
primordialmente está en riesgo es 
nuestra vida: derecho humano fun-
damental que le da sentido al res-
to de este catálogo universal.

se refiere a la violencia contra mu-
jeres y niñas. 

A la fecha, 50 mujeres han per-
dido su vida producto de un femi-
cidio. Año 2020 y seguimos corro-
borando que la violencia es parte 
de la vida de muchas, y, peor aún, 
que con el tiempo no ha dismi-
nuido; incluso con diversas refor-
mas legales, programas de gobier-

no, políticas públicas, la violencia 
sigue presente durante toda la 
vida, de niñas y mujeres. 

Esta violencia, es violencia de 
género, es decir, la vivenciamos 
por el hecho de ser mujeres: no es 
al azar que la suframos en espacios 
públicos y temamos por nuestra 
vida dependiendo la hora y calle 
por la cual caminemos; no es al 

Declaración Universal de DDHH y  
la Violencia contra Mujeres y Niñas

A tres semanas del co-
lapso del Puente Perales, 
ayer finalmente se reabrió 
el tránsito en el principal 
acceso a la comuna de Tal-
cahuano. 

El puente mecano que 
sustituye al demolido via-
ducto fue instalado “en 
tiempo récord”, según cele-
braron las autoridades. 

Ahora la zona queda a la 
espera de una solución de-
finitiva, la que -según el al-
calde Henry Campos- po-
dría llegar en 2022. 

 
 

Cristóbal Leturia I 
@_CLeturia 
Ya está funcionando el 
puente mecano que instaló 
en tiempo récord el gran 
equipo del MOP Biobío 
para reemplazar el Puente 
Perales. Un trabajo que nor-
malmente demora 2 meses, 
ellos lo hicieron en sólo 3 se-
manas. Cumplimos con 
Talcahuano. 
 
Patricio Kuhn Artigues 
@PatricioKuhn 
Quiero enviar mis agradeci-
mientos a todos los que par-
ticiparon y ayudaron en la 
habilitación del puente me-
cano en Perales, fueron tres 
semanas de arduo trabajo. 
Ya está habilitado el paso. 
 
Hugo Varela Mora 
@hugovarelamora 
¡Qué me dicen! Cuando se 
quiere se puede. Autopista 
se abre antes del plazo. 
Ahora debemos empujar 
para que lo dicho por alcal-
de Henry Campos se cum-
pla. La solución definitiva 
en dos años y no 5 como di-
jeron desde el nivel central. 
 
Arturo Della Torre 
@ArturoCamaraCo1 
Felicitaciones a los ingenie-
ros y trabajadores de nues-
tra zona por la rapidez en 
habilitar el puente mecano, 
en el sector del puente Pera-
les en Talcahuano.

#FUE TENDENCIA

Espacio de intercambio democrático de opiniones sobre el proceso constituyente. 
 Envíanos tu columna a contacto@diarioconcepcion.cl

DIÁLOGO CONSTITUYENTE
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EDITORIAL

El escenario económico local e internacional si-
gue determinado por la evolución de la movili-
dad de las personas y su relación con la pande-
mia de la Covid-19, destaca el Banco Central de 

Chile en su Informe de Política Monetaria (IPoM) de di-
ciembre de 2020. Tanto es así que la lenta recuperación 
de los rubros más afectados por las medidas sanitarias 
ha incidido negativamente en la recuperación económi-
ca. Según las proyecciones del Central, “hacia 2022 la eco-
nomía retomará los niveles de septiembre del 2019”.  

Pero el escenario proyectado para 2022 tiene condi-
cionantes: una mayor movilidad de personas superior 
a la de 2020, y la llegada de una vacuna a mediados de 
2021. Además, el Informe destaca que el retiro de aho-
rros provisionales tendrá un efecto relevante en el con-
sumo y las actividades ligadas al comercio el próximo 
año. Asimismo, que el estímulo fiscal seguirá siendo po-
sitivo, acorde con el presupuesto aprobado, y que la 
economía chilena recibirá un impulso externo algo ma-
yor a lo contemplado previamente, con un precio del co-
bre que promediará US$ 3,15 en ese lapso. En este con-
texto, se proyecta que tras una caída estimada entre -6,25 
y -5,75% este año, la economía crecerá entre 5,5 y 6,5% 
en 2021, y entre 3 y 4% en 2022. 

Es decir, el Banco Central reajustó sus estimacio-
nes hacia bajo para el año en curso, si comparamos 

Economía con diagnóstico 
reservado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El paso a paso de las  
enfermedades respiratorias  
  
Señora Directora: 

El retroceso de toda la Región Metro-
politana a Fase 2 representa una alerta 
inminente para extremar los cuidados 
de la población y evitar así otra alza de 
contagios. De la misma forma, conside-
ro relevante alertar sobre la importan-
cia de mantener la adherencia a los tra-
tamientos de aquellas personas con en-
fermedades respiratorias como asma y 
Enfermedad Pulmonar Obstructiva 
Crónica (EPOC), consideradas comor-
bilidades en los último Informes Epide-
miológicos publicados por el Ministerio 
de Salud, a través del Departamento de 
Estadísticas e Información de Salud 
(DEIS), en pacientes que son diagnosti-
cados como positivos por Covid-19. Un 
diagnóstico precoz y una correcta ad-
herencia al tratamiento por indicación 
médica pueden hacer la diferencia en la 
evolución de un paciente contagiado.  

 
Dra. Carolina Herrera C. 
Ex Presidente de la Sociedad Chilena 
de Enfermedades Respiratorias 
 
La política 

  
Señora Directora: 

A la actual corrupción política, que 

no para y se profundiza con cada día 
que pasa, ahora hay que agregar una 
cuota importante de autoritarismo, 
muy de soslayo, pero activo en prohi-
biciones, confinamientos, mascarillas 
y estados de catástrofe. A eso nos han 
llevado los señores y señoras políti-
co(a)s. ¿Y por qué?, porque como dije-
ra doña Violeta Parra, “su hermano no 
escucha la voz de su corazón”. 

 
Mauricio de Gilbert 

 
Prueba de Transición  

  
Señora Directora: 

Cuando aún no se ha rendido la 
Prueba de Transición Universitaria y 
ya se pretende boicotear esta instan-
cia de selección “malvada”, solicitan-
do además la admisión universal a las 
instituciones de educación superior, 
podemos colegir que la generación de 
estudiantes que solicita esto no cono-
ce las exigencias que tendrá en los ni-
veles superiores, lo cual será una clara 
merma a los futuros profesionales 
que existirán en nuestro país. 

Resulta muy curioso que quera-
mos un país con educación de cali-
dad, pero que se requieran proce-
sos totalmente contrarios a lo nece-
sario para alcanzar dicho nivel. 
Profesionales con pensamiento crí-

tico y una formación integral no 
existirán por un acceso universal, ni 
menos con una reducción de con-
tenidos a evaluar en un examen de 
selección. El desarrollo de la nación 
no llegará con la mediocridad por 
delante. 

 
José Joaquín y Vicente Alonso 
Bustamante Villouta 

 
Segundo retiro  
 
Señora Directora : 

La Ley del Segundo Retiro no obliga 
a las AFP a advertir a los afiliados de 
las negativas consecuencias que ten-
drán sus retiros en su propio futuro. 

Lo que no quita que las AFP salgan 
de una vez de su mutismo y gasten 
parte de sus legítimas utilidades en 
una campaña publicitaria, sobria 
pero efectiva, para decir lo que pien-
san de estos retiros masivos. Hay 
gente que no va a hacer el Segundo 
Retiro por convicción pero se necesi-
ta una voz que refuerce esa convic-
ción , especialmente después que el 
Gobierno actuó precisamente en 
sentido contrario. El silencio de las 
AFP sólo puede ser malinterpretado 
como culposo. 

 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

con el Informe de Política Monetaria (IPoM) trimes-
tral anterior. 

El central considera que, en lo inmediato, el consumo 
seguirá siendo impulsado por el retiro de los ahorros pre-
visionales, aunque el impacto del segundo retiro se es-
tima menor al primero. El proyecto de ley para el retiro 
de 10%  aprobado en julio inyectó más de US$ 17.000 mi-
llones de los fondos de pensiones a la economía. Los re-
cursos para un segundo retiro serán inferiores, se afirma, 
puesto que 9.688.000 personas podrían acceder a este re-
tiro, lo que se compara con las 12.200.000 que estaban 
habilitadas para acceder al primer retiro.  

El informe se conoce después de que el Banco Central 
anunciara el lunes su tasa de interés de referencia en un 
mínimo histórico de 0,5%. Las perspectivas para el cie-
rre de 2020 siguen generando preocupación, como tam-
bién la incertidumbre respecto a la evolución de la ac-
tividad económica en 2021. Definitivamente, la econo-
mía en pandemia inspira un diagnóstico reservado.

El Banco Central reajustó sus 

estimaciones hacia bajo para el año en 

curso. Las perspectivas para el cierre 

de 2020 siguen generando 

preocupación, como también la 

incertidumbre respecto a la evolución 

de la actividad económica en 2021.

¡
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#MeQuedoEnCasa por mí, por mi familia y mis amigos. Quiero verlos vivos, felices y sonrien-
tes; realizando sus sueños que tanto trabajo cuestan. Este periodo ha sido duro, no lo niego, pero 

juntos saldremos adelante. Yo me cuido, te invito a hacerlo también”.

Aníbal Viveros Carrillo, Gerente Fénix Restaurant Concepción

#MeQuedoEnCasa

Discusión sobre 
escaños reservados 
entra en recta final

DIVISIÓN SOBRE EL NÚMERO VISLUMBRA EVENTUAL RECHAZO

Álejandro Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

De madrugada y tras una acalora-
da discusión, se terminó por pactar en 
18 los cupos exclusivos para pueblos 
originarios. A pesar de ello, no hay 
consenso parlamentario en cuanto a 
la indicación que establece en nueve 
los cupos supranumerarios, dejando 
los otros nueve dentro de los 155 con-
vencionales a elegir en abril.  

Otra indicación que logró un acuer-
do agridulce fue el establecimiento 
de un padrón indígena creado por re-
querimientos especiales y no a través 
de criterios de autoidentificación al 
momento del sufragio, como habían 
planteado organizaciones indígenas.  

De la forma que está planteado el 
proyecto, será el Servel el encargado de 
identificar a los electores indígenas 
en el registro final, en base a antece-
dentes disponibles en información 
del Estado. 

Dichos datos incluyen a quienes es-
tán inscritos en el Registro Nacional de 
Calidades Indígenas, la información 
administrativa que contenga apellidos 
según la Conadi y el registro que hace 
el mismo, en cuanto a elección de con-
sejeros, registro de comunidades y 
asociaciones de pueblos originarios. 

Por último, se incluye la nómina de 
postulantes a programas de becas 
creada desde 1993 y el padrón de la co-
misión de desarrollo de Isla de Pascua.  

El proyecto además establece que 
quienes estarán habilitados para su-
fragar por escaños indígenas, serán 
quienes sean identificados por el Ser-
vel como electores pertenecientes a 
pueblos originarios y personas que se 
identifiquen previamente a la elec-
ción como tales.  

Pudiendo acreditar su calidad indí-
gena mediante un certificado entrega-
do por la Conadi o por declaración ju-
rada ante los servicios públicos com-
petentes. El padrón deberá ser 
publicado por el Servel hasta 60 días 
antes de los comicios.  

 
Arena política 

Las aguas divididas que se gestaron 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Luego de una ardua negociación, oficialismo y oposición 
acordaron zanjar en 18 la cantidad de cupos. Ambas cámaras 
deberán pronunciarse sobre el proyecto final.

en la comisión mixta podrían traspa-
sarse a las sesiones especiales de am-
bas cámaras. Toda vez que parlamen-
tarios oficialistas se nieguen a transar 
más de los 15 escaños propuestos des-
de el gobierno.  

Mientras tanto, en la oposición va-
loraron el acuerdo, a pesar de con-
templar 9 escaños intranumerarios, es 
decir, dentro de los 155 y no 24 como 
contemplaba el proyecto presentado 
en un inicio. 

Sobre ello, la diputada de la DC, 
Joanne Pérez (Distrito 21), afirmó que 
desde el gobierno se han negado a lle-
gar a acuerdo. “El llamado es que en la 
sesión especial puedan estar los votos 
y que el gobierno deje de obstaculizar 
el trabajo para asegurar que los pue-
blos originarios puedan estar repre-
sentados en el proceso constituyente 
de manera correcta”, sostuvo.  

En la misma sintonía, su colega de 
distrito, Manuel Monsalve (PS), culpó 
al gobierno por llegar a esta instancia 
sin un acuerdo certero. “Pareciera que 
el gobierno del Presidente en la prác-
tica no quisiera resolver la situación de 
los escaños reservados. La propuesta 
de los 15 escaños intranumerarios la 
rechaza tanto la oposición como los 
pueblos originarios de Chile (...). Eso, 
en la práctica, es negarse a dar una so-
lución”, concluyó. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A pesar del esfuerzo, ¿insuficiente?

Para Aucan Huilcaman, la forma 
que se ha planteado el debate sigue 
atendiendo a intereses personales, 
al borde de lo planteado por el pue-
blo mapuche.  

“El parlamento chileno solo quie-
re empatizar con el Estallido Social, 
al margen de las organizaciones 
Mapuche comprometidos con sus 
derechos”, puntualizó.  

Para Hugo Alcamán, presidente de 

Enama, quien hizo un llamado a 
ceder a más de los 15 escaños, posi-
ción apoyada por el consejo mapu-
che de Chile Vamos, tildó de míni-
ma la propuesta, ya que proporcio-
nalmente deberían ser 20.  

“Los pueblos originarios repre-
sentan más del 12% de la pobla-
ción en general (...) Dicha cifra es pro-
porcional a 20 escaños en la actual 
convención”, puntualizó. 

LA DISCUSIÓN aún no 
se zanja del todo y ello 
podría ocurrir durante 
esta jornada.

Es el quórum para despachar 
en la Cámara y el Senado. 
Sesiones serán en la mañana 
y la tarde, respectivamente. 

Aprobación por 
dos quintos 

Por seis votos a favor y 
cuatro en contra se aprobó la 
ley en comisión mixta. La 
falta de unanimidad se 
podría trasladar a la sala.

Margen estrecho
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PARA AFRONTAR UNIDOS LAS ELECCIONES MUNICIPALES DEL 2021

Cambios en Tomé: oposición se 
abre a realizar una primaria
El Frvs invitó a la DC y a otros partidos a organizar un comicio convencional para 
definir un solo candidato que, en unidad, les permita recuperar el municipio.

El amplio escenario electoral que 
de momento existe en Tomé, po-
dría cambiar drásticamente. Esto, 
porque Jonathan Hidalgo (Frvs), 
concejal y actual candidato a alcal-
de de la comuna, hizo un llamado a 
la candidata, Ivonne Rivas (DC), a 
realizar una primaria convencio-
nal que les permita definir una sola 
candidatura de cara a las elecciones 
municipales del 11 de enero. 

De hecho, la invitación a una elec-
ción definitoria también fue exten-
dida a otros partidos que también 
tienen candidatos sobre la mesa, 
todo, con el objetivo de “enfrentar 
los comicios unidos y recuperar la 
municipalidad”. 

“A través de Jonathan Hidalgo, tu-
vimos una conversación informal 
con Ivonne Rivas. Ella quedó de ha-
blar con su presidente regional y de 
momento, no hemos tenido res-
puesta. En paralelo, yo he tenido 
acercamientos con varios dirigentes 
de partidos, como el PS, donde nos 
señalaron que ellos también esta-
rían de acuerdo en hacer una prima-
ria porque tienen un candidato (Di-
mitri Riquelme). En el PR no hay 
candidatos, pero creen que tene-
mos que llevar un candidato con 
un solo proyecto en común, por el 

bien de la oposición”, dijo Leonardo 
Gutiérrez, coordinador regional de 
Frvs. 

El presidente regional del PS, Pa-
tricio Fierro, confirmó la existen-
cia de la propuesta.  

“Estamos abiertos a conversar 
porque queremos recuperar muni-
cipios que está en manos de un al-
calde de derecha. En Tomé nos in-
vitaron a una primaria para acortar 
la lista de candidatos y unir fuerzas 
por el que gane una primaria. Esto 
debiera definirse en los próximos 
días”, indicó Fierro.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

UNIFICAR A LA 
oposición es el 
objetivo de una 
primaria 
convencional 
antes del 11 de 
enero.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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vence el plazo definitivo para 
inscribir las candidaturas a 
alcalde en el Servicio 
Electoral (Servel).

de enero
11

Cuando resta poco más de un 
mes para la inscripción definitiva de 
candidaturas en el Servicio Electo-
ral (Servel), son varias las comunas 
en la Región dónde aún hay dudas 
y poca claridad respecto de quienes 
estarán finalmente en la papeleta 
del 11 de abril. 

En Penco el escenario parece 
un poco más claro. Hace algunos 
días, el alcalde, Víctor Hugo Fi-
gueroa (DC), confirmó que postu-
lará por tercera vez a la alcaldía y 
de ser electo sería su último perio-
do como líder de la comuna, por la 
ley que limita la reelección de las 
autoridades políticas. 

“Tomé una decisión e iré a la úl-
tima reelección. En caso de que 
sea elegido nuevamente como al-
calde, cumpliré con mi periodo y 
luego debo pensar en cuál va a ser 
mi futuro en ese momento. Falta 
mucho para llegar a ello. De mo-
mento, tengo definido buscar mi 
último periodo como alcalde por-
que aún queda mucho por hacer 
en la comuna”, anunció el jefe co-
munal pencón, ante los trascendi-
dos que indicaban que podía re-

ce el plazo definitivo para inscribir 
candidaturas a alcalde. 
 
Por confirmar 

Desde el Partido Comunista 
(PC) y el Partido Radical (PR) aún 
analizan opciones. Sin embargo, 
al interior del PC dijeron que están 
analizando con tranquilidad los 
pasos a seguir y que pronto harán 
públicas sus cartas y respaldos po-
líticos en general, dentro del blo-
que Chile Digno, Verde y Soberano. 
En Penco aún analizan opciones. 

Desde el PR consideran que la 
opción de llevar una carta es prác-
ticamente nula. Así, de no existir 
sorpresas de último minuto, la pa-
peleta en Penco sería reducida. 

Un tema que podría cambiar el 
rumbo de la elección de abril sería la 
decisión de la DC de no apoyar al 
jefe comunal, que no ha retrocedido 
respecto a una carta de apoyo que fir-
mó en favor del candidato a goberna-
dor, Rodrigo Díaz. Aunque, fuentes 
de la oposición dicen que la Falange 
no se permitirá perder una alcaldía 
por una situación como la descrita.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE PENCO

A la fecha sólo el actual alcalde, Víctor Hugo Figueroa (DC), 
ha manifestado disposición de competir. En Chile Vamos, una 
pugna interna ha hecho imposible consensuar un nombre.

nunciar al cargo, para iniciar una 
candidatura al Congreso. 

 
Cartas gremialistas 

En Chile Vamos aún no hay cla-
ridad sobre quién será el candi-
dato de la coalición. De hecho, la 
disputa está entre dos militantes 
de la UDI: Héctor Peñailillo y Ro-
drigo Vera. Desde la interna de la 
colectividad, comentaron que aún 
no hay definición del nombre por 
diferencias entre la senadora, 
Jacqueline Van Rysselberghe, 
quien apoya a Peñailillo, y el dipu-
tado del Distrito 20, Sergio Boba-
dilla, quien apoya a Vera. 

“El partido hoy tiene dos nom-
bres, pero siento que tengo algo de 
ventaja porque estoy en ejercicio y 
soy el concejal que tiene primera 
mayoría. Llevo 12 años en el cargo. 
No tengo un instrumento para me-
dir si estoy mejor evaluado que Ro-

drigo, pero creo que mi permanen-
cia en el cargo me coloca en mejor 
posición. Además, cuento con la 
autorización de la senadora, que es 
no menor”, dijo Héctor Peñailillo. 

Por su parte, Rodrigo Vera sostu-
vo que “siempre fui partidario de 
primarias porque la gente tenía que 
definir al mejor candidato. Al ser mi-
litante, no puedo ir por fuera así 
que le pedí al partido que haga una 
encuesta seria y responsable, pen-
sando en el futuro de la comuna y el 
bienestar de la gente. Encontraría 
injusto que la elección sea por cri-
terios políticos. Lo peor que me po-
dría pasar es que me den un porta-
zo en la cara por razones políticas. 
No pertenezco a ningún bando y 
mi único objetivo es trabajar por 
Penco”, dijo.  

En los próximos días debiera exis-
tir un pronunciamiento de la coali-
ción, puesto que el 11 de enero ven-

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAS MUNICIPALES en Penco serán cerradas. De momento, sólo competirían dos cartas en abril, pero el escenario sigue abierto.

Penco: un candidato 
definido y mucho a 

confirmar antes  
de enero

ASÍ ESTÁ EL ESCENARIO EN LA COMUNA DE CARA A LAS MUNICIPALES 2021
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“#MeQuedoEnCasa porque creo en el bien común, porque me cuido y te cuido es mi forma de 
ayudar a quienes no lo pueden hacer. Me quedo en casa, teletrabajando, agradecida de esta posi-

bilidad, disfrutando del espacio íntimo, que siempre desee en  días de largas jornadas laborales”.

Karina Villarroel, educadora de Párvulos.

#MeQuedoEnCasa

se podrá observar el 
fenómeno astronómico y, se 
supone, que la isla es un 
buen lugar de visibilidad.

de diciembre
14

Polémica por visitas a Isla Mocha 
por eclipse llega a la justicia 

mos a horas del eclipse y este lugar 
sigue siendo tierra de nadie”, dijo 
Juana Alarcón, habitante de la isla.  

A lo anterior, se suma el hecho 
de que la comuna de Lebu se en-
cuentra en Fase 2. 

El abogado José Bravo comentó 
que “las autoridades no han sido 
claras en el anuncio de prohibir el 
ingreso de turistas a la isla ante las 
deficientes condiciones sanitarias 
existentes”. 

El intendente, Patricio Kuhn, 
adelantó que se intensificarán los 
controles sanitarios en los lugares 
de embarque hacia la Isla Mocha, 
y enfatizó en que no se podrá per-
noctar en la zona, puesto que la 
fase en la que se encuentran no lo 
permite.

Vecinos de la Isla Mocha pre-
sentaron un recurso de protec-
ción para evitar la llegada masiva 
de turistas a la zona, el próximo lu-
nes 14 de diciembre, para presen-
cia el eclipse solar. 

En la acción judicial, interpues-
ta en la Corte de Apelaciones de 
Concepción, se asegura que po-
dría existir un aumento en los ca-
sos de Covid-19 en la ínsula y que 
no existen las condiciones sanita-
rias para atender un eventual bro-
te de la enfermedad, ya que cuen-
tan solamente con dos Tens y la in-
fraestructura de la posta local es 
deficiente.  

“Las autoridades no han cum-
plido sus promesas de resguardar 
y proteger a la población. Esta-

SEGÚN ÚLTIMO INFORME EPIDEMIOLÓGICO DEL MINISTERIO DE SALUD

La preocupación por las altas ci-
fras de casos de Covid-19 en la Re-
gión del Biobío está instalada en las 
autoridades locales. Este miérco-
les se informaron 248 nuevos ca-
sos, la segunda cifra a nivel nacional 
tras la región Metropolitana, tota-
lizando 1.999 casos activos.  Los Án-
geles y Concepción son las comunas 
que lideran el alza de casos.  

Cecilia Soto, jefa de Salud Públi-
ca de la Seremi de Salud, comentó 
que “la preocupación está en el au-
mento de casos y se implementó 
un programa para evitar una nueva 
alza. Hay un programa comunica-
cional, hay puntos fijos de testeos, 
mayor rotación de camas en resi-
dencias, coordinación con los mu-
nicipios y trabajo con las empresas 
para bajar estas cifras”. 

No obstante, agregó que los dis-
tintos indicadores con los que tra-
baja el organismo arrojan que el 
Gran Concepción no tiene los fac-
tores para retroceder a Fase 1. Esto, 
a pesar de la baja disponibilidad de 
camas críticas. Por ejemplo, en UCI 
hay 24 de 194. Adelantaron que po-
drían llegar a un total de 213 en 
caso de ser necesarias, gracias a la 
reconversión de camas. 

Otro factor que se debe sumar es 
la proyección realizada por el equi-
po de la UdeC, que pronostica alre-
dedor de 330 casos diarios en los 
próximos días. 

 
Los Ángeles 

Una comuna que tiene factores 
para retroceder a Fase 1 es Los Án-
geles, que este miércoles presentó 
76 casos nuevos y lidera las comu-
nas con mayor cantidad de conta-

Concepción lidera casos activos 
a nivel nacional de Covid-19

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Otras siete comunas se suman a la 
capital regional liderando los contagios 
activos en el país. A pesar de ello, la 
autoridad sanitaria asegura que el área 
metropolitana no cumple los requisitos 
para retroceder a cuarentena.

gios activos con 335. 
Desde la autoridad sanitaria ex-

plicaron que la alta cifra se debe a 
“que se ha realizado búsqueda acti-
va en el sector Entre Ríos y existen 
otras situaciones puntuales. El lla-
mado es a la conciencia y desde 
nuestras competencias, intensifi-
caremos la fiscalización en bancos 
o notarias en el centro de Los Ánge-
les para tratar de aislar a las perso-
nas y evitar que estas contagien”, 
dijo Cecilia Soto. 

Ante estos números, una tasa de 
incidencia que supera los 153 casos, 
la comuna podría ingresar por pri-
mera vez a cuarentena total. 

 
Informe epidemiológico 

Las cifras del último informe epi-
demiológico del Ministerio de Sa-
lud, deja mal ubicado al Biobío ya 
que ocho comunas se encuentran 
entre las 30 con más casos activos 
y Concepción es la que lidera el lis-
tado con 395 casos activos. Se su-
man Los Ángeles (275), Talcahuano 
(250), Coronel (195), Chiguayante 
(183), San Pedro de la Paz (182), 
Hualpén (131) y Arauco (117).

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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EL AUMENTO de personas 
circulando en el centro de 

Concepción, ha sido evidente 
en las últimas semanas.

fueron informados ayer por 
la autoridad sanitaria. Hasta 
ayer la Región totabilizaba 
1.999 casos activos.

casos nuevos
248
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ESTRUCTURA ESTÁ EN USO EN EL SECTOR JAIME REPULLO

Con la presencia del subsecreta-
rio de Obras Públicas, Cristóbal Le-
turia, durante la tarde de ayer se 
hizo entrega oficial del puente me-
cano instalado en el sector Perales 
de Talcahuano y que reemplazará 
provisoriamente al antiguo viaduc-
to que debió que ser demolido tras 
resultar gravemente afectado por el 
impacto de un camión de carga que 
transportaba una pala mecánica el 
pasado 18 de noviembre. 

De hecho, ayer empezaron a cir-
cular los primeros vehículos y aun-
que se esperaba que el tránsito fue-
se habilitado la próxima semana, el 
trabajo conjunto entre la Seremi de 
Obras Públicas y el servicio de Vi-
vienda y Urbanización (Serviu), per-
mitió que este plazo fuese adelanta-
do. Lo anterior, debería aliviar en 
parte las molestias de miles de con-
ductores que hasta hace unos días 
soportar tacos enormes con inter-
minables esperas.  

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, destacó que la habilita-
ción del Mecano alivia la situación 
de los vecinos del sector Jaime Re-
pullo y de los mismos conductores. 

En tanto, el subsecretario Leturia, 
quien estuvo en terreno el pasado 20 
de noviembre comprometiendo 
esta solución de emergencia, co-
mentó que “con mucha satisfacción 
vemos que a 21 días de ocurrir el ac-
cidente aquí en el Puente Perales 
hoy día (ayer) se ha habilitado el 
tránsito, así como lo había enco-
mendado el Presidente para dar 
una solución al problema en este 
puente”.  

Agregó que se trata de “una solu-
ción muy compleja, que normal-
mente hubiese demorado de dos a 
tres meses, pero que dada la impor-
tancia de esta vialidad para Talca-
huano se hicieron todos los esfuer-
zos de trabajo y coordinación, de día 
y noche, todo lo que fuera necesa-
rio para poder habilitarlo hoy”. 

El director del Serviu, Samuel Do-
mínguez, precisó que “en tiempo 
récord, junto a Vialidad, logramos 
lo que ustedes están viendo. Aún 
nos quedan unas demarcaciones 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Alcalde de Talcahuano dijo que lo importante era que esta 
solución provisoria, aliviaba la situación de los vecinos del 
sector y de los usuarios de la autopista.

menores para permitir un mejor 
flujo a los conductores. Es impor-
tante destacar que como cartera 
de Vivienda estamos trabajando en 
un diseño general de la Autopista 
Concepción- Talcahuano y que con-
sidera este puente”.  

 
No más congestión 

El subsecretario Leturia, agregó 
que “dimos un plazo de un mes para 
poder habilitarlo y lo estamos ha-
ciendo antes de tiempo y eso gene-
ra mucha satisfacción, la que se re-
fleja al escuchar las bocinas de los 
vecinos que ya están pasando y que 
no deberán soportar más tacos de 
hasta una hora”.  

En su última visita a Talcahuano, 
efectivamente, Leturia había plan-
teado plazos más extensos para esta 
solución provisoria. No obstante, 
la fuente más importante de críticas 
apunta a la solución definitiva, es 
decir, la construcción de nuevo via-
ducto proyectado para 2025. En ese 
sentido, no ha sido pocas las voces 
que han acusado centralismo en la 
definición, incluyendo, parlamenta-
rios del oficialismo y de la oposición.  

El puente mecano se compone 
de 12 partes de 3.05 metros, con 
una longitud de 36 metros de largo. 
Tiene un peso de 45 toneladas y en 
cuanto a las restricciones, permiti-
rá vehículos con una dimensión de 
hasta 10 metros para evitar atascos 
en el viraje.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Apertura de Mecano 
busca terminar con 
tacos de una hora

Formalizan a exejecutivos de Masvida
en la capital, solicitud que fue 
desestimada por la magistra-
da Jimena Troncoso. 

La fiscal, Marcela Cartage-
na, indicó que el modus ope-
randi de la plana gerencial 
era la entrega de “importan-
tes sumas de dineros de la 
Isapre como préstamos a MV 
Financial Services Group 
S.A., la que, a su vez, entrega-
ba como préstamo a otra em-
presas del grupo cobrando 

Este miércoles comenzó la 
audiencia de formalización a 
los exejecutivos de la extinta 
Isapre Masvida. 

En la audiencia, que se rea-
lizó de forma telemática, las 
defensas impugnaron la com-
petencia del Juzgado de Ga-
rantía de Concepción en la 
arista que involucra a la Clíni-
ca Las Lilas, argumentando 
que el principio de ejecución 
de los delitos se encontraba 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

un interés que correspondía 
a la utilidad de la operación. 
Estos se otorgaron perma-
nentemente sin garantía ni 
respaldo por parte de la Isa-
pre, sin ser pagados por las 
empresas del grupo, lo que 
afectó considerablemente la 
liquidez de la empresa”. 

Para el 23 de marzo de 2021 
se fijó la audiencia para el 
exgerente Claudio Santander, 
quien no pudo ser notificado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

2015
se proyecta la solución 
definitiva, situación que ha 
sido fuente de crítica desde 
distintos sectores.

El subsecretario Leturia dijo 
que una solución provisoria 
como esta, normalmente 
demora dos o tres meses.

“Solución 
compleja”

LOS VEHÍCULOS  
empezaron a circular por 
la estructura en horas de 
la tarde de ayer.
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“En casi 9 meses en confinamiento he cambiado mi forma de ver las verdaderas necesidades y 
valorar la salud, mía y de mi familia. Es importante tomar conciencia de que por un descuido o subes-

timar el virus podríamos lamentar la pérdida de un ser querido. Por esto yo me quedo en casa”. 

Valentina Palma, profesora de Educación Física

#MeQuedoEnCasa

IMPACTOS DE MAYOR TEMPERATURA Y SEQUÍA

Científica Ucsc 
analiza efecto del 
cambio climático en 
interacciones nativas 
Marcia González lidera proyecto 
conjunto entre Conicyt y entidad 
alemana, centrado en una planta y 
mariposa endémica.  

Entender cómo un aumento en la 
temperatura y la sequía podrían al-
terar el metabolismo de las plantas 
y ello repercutir en las interacciones 
planta-herbívoro y planta-polini-
zador es el objetivo de la investiga-
ción conjunta entre Conicyt y el Ins-
tituto Max Planck en Ecología Quí-
mica de Alemania, liderado por la 
doctora Marcia González, acadé-
mica de la Facultad de Ciencias de 
la Universidad Católica de la Santí-
sima Concepción (Ucsc). 

Se trata de estudio que, oficial-
mente, comenzó a fines de 2019 y 
se extenderá hasta 2022, contex-
tualizado en el escenario de cam-
bio climático que vive el planeta, 
con algunas manifestaciones ya 
evidenciadas en Chile, y que se en-
focará en las interacciones nati-
vas de flora y fauna. Aristolochia 
chilensis es una especie de planta 
en la que se centrará el trabajo, 
distribuida desde la zona norte 
chilena hasta la Región Metropo-
litana, que interactúa con el insec-
to herbívoro Battus polydamas ar-
chidamas, “una mariposa diurna 
especialista del género Aristolo-
chia. Es decir, requiere y es depen-
diente de esta planta durante todo 
su ciclo de desarrollo”, precisa 
González.  

 
La investigación 

De ahí la trascendencia de la in-
vestigación, pues asevera que al ser 
un sistema nativo y altamente espe-
cífico tiene gran relevancia ecológi-
ca, por lo que es clave “estudiar 
cómo estas interacciones podrían 
verse afectadas bajo un escenario de 
cambio climático”, sostiene. 

Ello, porque si bien no existe cer-
teza de la forma concreta en que el 
fenómeno podría interferir en la in-

insecto, como son ácidos grasos y 
actividades de ciertas enzimas. Para 
ello, en este primer año de ejecución 
del proyecto, el énfasis ha estado 
en el trabajo en terreno y cuenta 
que se han instalado las distintas es-
tructuras físicas que se precisan 
para desarrollar la investigación en 
el ambiente natural para, luego, dar 
paso a tener las primeras coleccio-
nes de muestras a analizar. 

 
Predecir impactos 

Las interacciones planta-insec-
tos, en particular con insectos espe-
cialistas, se consideran un modelo 

ideal para estudios en ecología quí-
mica. Al respecto, destaca que Aris-
tolochia “es una planta muy tóxica,  
produce metabolitos secundarios 
que repelen a los herbívoros. El úni-
co que puede alimentarse de ella es 
esta mariposa chilena, que posee 
mecanismos específicos que la ayu-
dan a desintoxicarse”. En efecto, es 
tan interesante como importante 
entender cómo los cambios a nivel 
de la planta, bajo un escenario de 
cambio climático, afectarán las pre-
ferencias de esta mariposa endé-
mica, plantea.  

Ahí nace el interés de desarrollar 
el proyecto de cooperación inter-
nacional entre la Ucsc a través de 
la Facultad de Ciencias y el Institu-
to Max Planck en Ecología Quími-
ca, donde González realizó un 
postdoctorado hace algunos años, 
sobre lo que manifiesta que “este 
tipo de estudios son extremada-
mente importantes para predecir 
cómo un escenario de cambio cli-
mático impactaría nuestra biodi-
versidad y el resultado de las inte-
racciones ecológicas nativas. Sólo 
de esta forma es posible diseñar, a 
futuro, posibles estrategias para la 
conservación de la biodiversidad”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LA MARIPOSA 
CHILENA en estudio es 
especialista del género 
Aristolochia: depende de 
esta planta durante todo 
su ciclo de desarrollo.  

“Prediciendo impactos es 
posible diseñar, a futuro, 
estrategias para la conservación 
de la biodiversidad”.
Doctora Marcia González, líder proyecto y 
académica Ucsc

FRASE

teracción entre ambas especies, la 
investigadora advierte que “espe-
ramos que un aumento en la tem-
peratura y sequía altere el metabo-
lismo primario y secundario de las 
plantas, impactando negativamen-

te el desarrollo de esta mariposa 
endémica”.  

Así, en particular, el estudio que 
lidera González evaluará cambios 
metabólicos en la planta junto a as-
pectos morfológicos y químicos del 
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de ley analizada en el 
estudio, que subsidió costos 
de forestación en tierras 
propiedad de privados.

es el decreto
701

Y eso convierte a esta 
política de subsidios de 
forestación en una de las  
más longevas del mundo.

Estuvo vigente 
entre 1974 y 2012.

Estudio reveló impactos del subsidio 
forestal sobre los bosques chilenos

SE TOMÓ EL CASO DEL DECRETO LEY 701 DE CHILE 

Como se sabe, los bosques cum-
plen un importante rol como pul-
mones del planeta, por ende, para 
combatir el escenario de cambio 
global, con fenómenos como cam-
bio climático y pérdida de biodiver-
sidad, se han impulsado distintas 
iniciativas para promover la planta-
ción de grandes cantidades árboles 
en todo el mundo. El punto es que 
si las políticas públicas están mal di-
señadas podrían causarse más da-
ños que efectos positivos, situación 
que motivó a realizar un estudio 
enfocado en la realidad chilena que 
lo demostró. 

Se trata de una investigación in-
ternacional y primera en su tipo 
realizada entre investigadores de 
las universidades de Stanford y de 
California en Santa Bárbara (Esta-
dos Unidos), y la Universidad de 
Concepción a través del doctor Cris-
tian Echeverría, académico y direc-
tor del Laboratorio de Ecología del 
Paisaje de la Facultad de Ciencias 
Forestales. El investigador es coau-
tor del artículo publicado en la pres-
tigiosa revista científica Nature Sus-
tainability durante este 2020 que, 
bajo el título “Impactos de los sub-
sidios forestales chilenos en la co-
bertura forestal, el carbono y la bio-
diversidad”, aborda las conclusio-
nes del trabajo que, precisa, tomó el 
caso del Decreto Ley 701, una de las 
políticas de subsidios de foresta-
ción más antiguas del mundo, vi-
gente en Chile entre 1974 y 2012. “Lo 
evaluamos desde el año 86. Y, aun-
que hay un periodo largo que no 
considera el estudio, se evidenció un 
impacto importante”, apunta. 

 
Hallazgos 

La política estudiada se diseñó 
para incentivar a propietarios priva-
dos a plantar árboles, proporcio-
nando protección permanente de 
las tierras forestadas contra la ex-
propiación y subsidiando 75% de 
los costos de forestación, además de 
apoyar el manejo continuo de las 
plantaciones, describe el estudio. 
Ante eso, los investigadores compa-
raron el área de los bosques chilenos 
bajo escenarios de subsidios obser-
vados reales, sin subsidios y subsi-
dios combinados con restricciones 
impuestas en la conversión de bos-
ques nativos a plantaciones, advir-
tiendo que si bien se adoptaron me-
didas para proteger a los ecosiste-

Investigación realizada entre investigadores de dos universidades estadounidenses 
junto a la UdeC, a través del doctor Cristian Echeverría, halló que política pública 
impactó en disminución de biodiversidad nativa y de secuestro de carbono. 

tal fueron Maule y Biobío. En los ’90 
la expansión fue avanzando hacia la 
Araucanía, Los Ríos y Los Lagos”. 

 
Las reflexiones 

Atendiendo los focos del estudio, 
un aspecto en el que se detiene el 
doctor Echeverría es que “los bos-
ques nativos o los paisajes han sido 
transformados no sólo por aporte 
de un subsidio, sino también por 
decisiones de privados, por lo que 
sin subsidio también hubo cambios 
y deforestación”, lo que le hace cre-
er que “si no hubiese habido un sub-
sidio forestal, igual hubiese habido 
una expansión forestal”.  

No obstante, al detenerse en la 
política pública analizada, una de 
sus reflexiones es que cuando se 
pensó no fueron considerados en su 
diseño sus impactos ambientales 
como la transformación de los pai-

sajes que gatillaría, mientras que la 
investigación sugiere que los subsi-
dios pueden tener relevantes bene-
ficios si se incluyeran restricciones 
como prohibir el reemplazo de bos-
ques nativos con plantaciones.  

“El mensaje es evaluemos todos 
los impactos que pueda tener cual-
quier política vinculada al me-
dioambiente o con implicancias en 
el territorio”, manifiesta. De hecho, 
opina que reforzar aquello es tras-
cendental para avanzar en la sus-
tentabilidad de los paisajes dentro 
de un desarrollo nacional sostenible 
que contribuya a conservar la bio-
diversidad y reducir su pérdida, en-
fatizando que “si hubo una defores-
tación, debemos avanzar en una 
restauración a la misma escala”. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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AUMENTO DE ÁREAS DE 
PLANTACIONES FORESTALES y 

disminución de las de bosque nativo 
evidenció estudio. El doctor Cristian 

Echeverría llamada a restaurar a la 
misma escala en que se ha deforestado.

mas nativos, dichas protecciones 
no siempre se aplicaron, lo que con-
dujo a situaciones en las que el Es-
tado subsidió la sustitución de bos-
ques nativos por plantaciones de 
árboles comercialmente rentables.  

Así, entre los hallazgos en rela-
ción a un escenario sin subsidios, re-
leva que los incentivos de foresta-
ción incrementaron el área de plan-
taciones forestales, mientras que 
redujeron la de bosques nativos. Y 
al ser estos más densos en carbono 
y biodiversos que las plantaciones, 
“nuestro estudio reporta que el sub-
sidio forestal provocó una pérdida 
de biodiversidad y bosque nativo 
(al sustituirse bosques), y una míni-
ma pérdida en el secuestro de car-
bono”, asevera Echeverría.  

Desde allí, detalla que “en la pri-
mera década, las regiones que expe-
rimentaron mayor expansión fores-
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“No existe tranquilidad mental ni física para algunas personas cuando se sabe que la Covid-19 
tiene una alta probabilidad de rebrotar. La salud mental en Chile debe ser prioridad aún más en 

tiempos de pandemia”.

Pilar Pardo, de Girls And Tech Biobío

#MeQuedoEnCasa

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Biobío: construcción 
de edificios no parará 
en caso de cuarentena

OPERARÁN BAJO ESTRICTO PROTOCOLO

Este lunes causó sorpresa el 
anuncio del Gobierno, que el Pro-
yecto Mapa no se detendrá, pese a 
que la comuna de Arauco fue noti-
ficada para entrar en cuarentena 
total (Fase 1). 

“No para por una razón muy sim-
ple: nosotros trabajamos protocolos 
desde el Ministerio de Economía y la 
autoridad sanitaria que baja a través 
de la Cámara Chilena de la Construc-
ción. Tienen que cumplir una serie 
de requisitos para que aquellas co-
munas donde están en cuarentena, 
la construcción pueda seguir fun-
cionando”, explicó el seremi de Eco-
nomía Biobío, Mauricio Gutiérrez. 

Sobre si se hará extensivo a to-
dos los proyectos de construcción 
privados de la Región, especial-
mente en el Gran Concepción, la 
autoridad regional confirmó que 
“también”, ya que ahora este seg-
mento se catalogó como “seguro”. 

Esto quiere decir, que deberán 
operar bajo estrictos protocolos 
de higiene para evitar posibles 
contagios. 

Desde la Cámara Chilena de la 
Construcción Concepción, indi-
caron que se aplicó un piloto en 
Santiago y que las mediciones 
arrojaron que la tasa de coronavi-
rus fue baja entre quienes se de-
sempeñan en el rubro. 

“Se definieron algunas condicio-
nes para seguir operando en tiem-
pos de cuarentena, que tienen que 
ver con el transporte y con el con-
trol activo, que tiene que ver con la 
toma de muestra de los PCR. Por 
otro lado, también se tiene que fir-
mar una declaración en que la em-
presa se compromete a supervisar 
y llevar los estándares que la Cáma-
ra, en conjunto con el Ministerio de 
Economía, entre otros”, detalló la 
presidenta del gremio en la zona, 
Helen Martin. 

Es así como  en el caso de que co-
munas del  Gran Concepción retro-

taban servicios a proyectos del Es-
tado pudieran seguir trabajando con 
los resguardos correspondientes. 

 
Alcances 

Con este plan, en que también se 
subrayó fue parte el Ministerio de 
Salud, se espera que al menos 120 
empresas con más de 36 mil traba-
jadores puedan mantenerse, evi-
tando posibles quiebras, despidos o 
suspensiones de contratos. 

La presidenta de la Cámara Chile-
na de la Construcción, Helen Martin, 
resaltó que detrás de cada trabajador 
hay una familia, por lo que el alcan-
ce regional directo es de 120 mil per-
sonas que dependen de este rubro. 

En lo que respecta al Gran Con-
cepción, se precisó que hay en este 
minuto 103 obras en ejecución con 
15.700 personas. 

“Fuimos declarados una actividad 
segura por los datos y por las bajas 
tasas de contagios que se dieron. Te-
nemos un protocolo y habrá super-
visión de la Mutual de Seguridad”, 
aclaró Martin.

La continuidad de operación fue confirmada por el Gobierno 
y la Cámara de la Construcción Concepción. Se aclaró que no 
es sólo una medida para la zona, sino que para todo Chile y 
que busca resguardar la capacidad productiva y de empleos.

cedan a la Fase 1, que significa cua-
rentena total, cientos de edificacio-
nes continuarán levantándose con 
miles de trabajadores. Y esto aplica 
para todo el país. 

Cabe recordar que, en el primer 

periodo de restricción a tiempo 
completo, este sector no pudo con-
tinuar, solicitando que se reconside-
rara como servicio esencial.  

El Gobierno en aquél entonces 
sólo permitió que privados que pres-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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103
Es la cantidad de proyectos que se eje-
cutan en el Gran Concepción.

15.700
Son la totalidad de trabajadores que 
están activos en el rubro en comunas 
del Gran Concepción.
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Sepa cómo la reinvención es clave en 
las propuestas de tres emprendedoras

UNA RELACIONADORA PÚBLICA, UNA DENTISTA Y UNA ASISTENTE SOCIAL HABLAN DE SUS EXPERIENCIAS EN PANDEMIA

Ante una eventual segunda ola de 
Covid-19 y según la experiencia de tres 
emprendedoras la reinvención y la 
proactividad se presentan como facto-
res claves en la pandemia. 

Así lo afirman tres jóvenes mujeres 
quienes se han visto obligadas por las 
circunstancias a tener que dar un giro 
a sus actividades tradicionales. 

 
Denevi pastas y pesto 

Daniella Denevi, es relacionadora 
pública, tiene un magister en Comuni-
cación Estratégica además de un diplo-
mado en Liderazgo Coaching. 

Por 13 años trabajó en el área de Ad-
misión, Difusión y Orientación Voca-
cional en distintas universidades  has-
ta que debió hacer frente a graves pro-
blemas de salud que la dejaron sin 
trabajo y posteriormente con una pen-
sión por invalidez. 

“Tuve tres tumores cerebrales, dos 
operados y uno irradiado, lo que me 
dejó con inmunodeficiencias, lo que 
implicó retirarme de mi trabajo”, cuen-
ta la emprendedora. 

Pese a las adversidades, y gracias al 
apoyo de sus padres, Denevi logra, en 
medio de la pandemia, retomar las rien-
das de su vida y emprender en el seg-
mento de la cocina italiana y el delivery. 

Cabe destacar que Daniella es hija 
del dueño del famoso local “Manhatan” 
desde donde viene su descendencia 
Italiana. Además, su madre es muy 
diestra con las recetas y le aporta con 
sus secretos culinarios. 

“Un día en mi casa hice ñoquis y ahí 
me hizo clic, porque me encanta la co-
cina italiana, así que partí con la ayu-
da de mi madre, que en ese momento 
me regaló la maquinita para hacer pas-
tas”, explica Denevi. 

También comenta que su papá la 
apoyó con otros elementos necesarios 
para poder mejorar su oferta en cuan-
to a las cantidades que podía producir, 
ya que sus productos son frescos y no 
congelados por lo que sus ventas son 

 FOTO: CEDIDA POR DANIELLA DENEVIS 

Distintas profesiones y retos unen a tres 
emprendedoras con un denominador 
común, salir adelante en pandemia. Dos 
aprovecharon sus habilidades culinarias 
mientras que la tercera logra crear una 
marca con nuevos productos. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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DENEVI PASTAS Y PESTO 
luce algunos de sus 

productos más requeridos 
por sus clientes.

A Arrurú se suma Galga 
Marcia Vidal, asistente social, el año 

2012 se enfrentó a una serie de dilemas 
relacionados con mejorar el transpor-
te de su hija recién nacida. 

La idea era poder trasladarla a dis-
tintos lugares cuidando la ergonomía 
tanto de su hija como la de ella como 
mamá. 

Así surgió la tienda Arrurrú a través 
de la cual comercializa una serie de di-
seños y elaboraciones a mano de pro-
ductos tanto para el bebé como para 
las mamás. 

Debido a las bajas ventas provoca-
das por la pandemia decidió ampliar su 
actividad sumando a Galga otra área de 
su emprendimiento dedicada a elabo-
ración de mochilas y bananos. 

“Son mochilas simples forradas por 
dentro con telas impermeables y con 
un diseño conocido, llamado roll top, 
que es una parte que se desenrolla arri-
ba de la mochila, un modelo inspirado 
en bolsos de los carteros antiguos y 
también agregué el roll top a bananos”, 
detalla Vidal. 

La experiencia de esta emprende-
dora tiene que ver más con los bene-
ficios de la proactividad en pande-
mia, ya que crea una nueva marca 
con nuevos productos para mejorar 
sus ventas.

FOTO: CEDIDA POR PAULINA CEBALLOS 

a pedidos. 
“Comencé en julio de este año, pri-

mero con reparto a mis amigos y cono-
cidos para luego crecer y ahora tengo 
repartos en San Pedro de la Paz (delivery 
gratis en esta comuna), Concepción, 
Chiguayante, Hualpén y Talcahuano 
(Con recargo $ 2 mil fuera de San Pedro 
de la Paz)”, detalla la relacionadora. 

Respecto de la experiencia de rein-
ventarse, señala que “me alivianó un 
montón la carga económica, porque 
la dependencia, entre otras cosas 
también baja la autoestima, y al con-
tar con ingresos tienes dinero dispo-
nible para tus proyectos”, destaca la 
emprendedora. 

Entre las preparaciones resaltan los 
ñoquis rellenos y salsas de nuez y 
champiñones. Todo se paga con trans-
ferencia para evitar contagios. 

 
De la odontología a las colaciones 
de “Divina”. 

Otra experiencia es la de Paulina Ce-
ballos, odontóloga especialista en Esté-
tica Facial e Implantología, quien, tras 
el estallido social y la pandemia, perdió 
su clínica ubicada en pleno centro de la 
ciudad y tuvo que buscar una nueva 
manera de obtener ingresos. Así nace la 
idea de poder distribuir colaciones con 
su nuevo emprendimiento, “Divina”. 

“Nos bajaron bastante los pacien-
tes y con esto del coronavirus me en-
cerré y nos iba súper bien, pero asimis-
mo había que pagar otras cosas, de he-
cho, muchos colegas perdieron 
clínicas, casas, autos y todo porque ha-
bía prohibición de poder trabajar has-
ta diciembre, así que me dije: algo ten-
go que hacer y siempre fui buena para 
la cocina más gourmet”, explica la 
odontóloga. 

Sus primeros platos fueron los chu-
pes para pasar luego a los ceviches y las 
empanadas junto con quichés entre 
otros, la gran mayoría a base de maris-
cos como machas y ostiones, además 
de salmón, jaibas y camarones. 

Respecto cómo influyó la reinven-
ción en su caso, señala que “en mo-

“DIVINA” presenta chupes y quiches a base de mariscos  elaborados por 
la odontóloga, Paulina Ceballos.

mentos de crisis una definitivamente 
tiene que lograr reaccionar, ocuparse 
más que preocuparse y en mi caso ten-
go hartos hijos y no sabía que iba a pa-

sar después”, recuerda Ceballos al 
tiempo que resalta la importancia que 
tuvo de su marido y toda su familia en 
salir adelante. 
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Más de $100 millones reci-
bieron productores de la Re-
gión del Biobío gracias al 
Fondo Leña Más Seca impul-
sado por la Agencia de Soste-
nibilidad Energética y el Mi-
nisterio de Energía. 

El Fondo favoreció a siete 
productores de Curanilahue, 
Contulmo, Los Ángeles, 
Yumbel, Cabrero, Coronel y 
Tomé para proyectos de in-
fraestructura y maquinarias 
que permitirán mejorar las 
condiciones actuales de aco-
pio y automatizar el proceso 

de producción de leña. 
El Seremi de Energía, Mau-

ricio Henríquez, explicó que 
este Programa nació para in-
crementar la oferta, especial-
mente en las regiones de 
O’Higgins, Maule, Biobío, 
Ñuble, Araucanía, Los Ríos, 
Los Lagos y Aysén.  

Cristian Fuentealba de 
Tomé, quien se adjudicó $ 
21 millones para la construc-
ción de un galpón, señala 
que “es un impulso para mi 
negocio y un beneficio para 
la gente, porque podrá con-

Productores de leña seca se adjudican más de $ 100 millones
sumir un producto de me-
jor calidad, porque ya estará 
almacenado en el invierno”, 
enfatizó. 

Es importante destacar 
que la leña es el combustible 
para calefacción más utili-
zado en el país. Más de 2 mi-
llones de familias en la zona 
centro sur del país ocupan 
leña para calefacción, lo que 
representa al 74% de los ho-
gares que usan este combus-
tible para la calefacción, mu-
chas veces con alto conteni-
do de humedad. (EMC.)

QUE BUSCA INSTALARSE EN CORONEL

Más de 2.000 pescadores de 
la Región del Biobío solicita-
ron invalidar la Declaración 
de Impacto  Ambiental del 
proyecto Terminal de Produc-
tos Pacífico ( Copec) en la co-
muna de Coronel. 

Esto tras “la Resolución 
Exenta del 21 de agosto de 
2020 del director ejecutivo 
del Servicio de Evaluación 
Ambiental”, que lo calificó  
“favorable”. 

El argumento de fondo es 
que se vulnera “el artículo 11 
de la Ley 19.300 sobre Bases 
Generales del Medio Ambien-
te, debido a que el proyecto 
debió haber sido sometido 
por la vía de un Estudio de 
Impacto Ambiental”. 

Es así como el presidente de 
Condepp y Fenaspar criticó 
la decisión de la entidad, di-
ciendo que  “una Declaración 
Impacto Ambiental no logra 
recoger todos los impactos 
que producirá este proyecto 
en la zona ya que es un área de 
desove de recursos endémi-
cos de nuestra región como es 
la Sardina Común, lo que vie-
ne a confirmar el grave atro-
pello al ambiente regional”. 

 
Trasfondo 

De acuerdo a los artesana-
les sus resquemores son razo-
nables. “El proyecto en el mis-
mo capítulo considera por 
Terminal Marítimo a la cons-
trucción de fondeaderos para 
el atraque y desembarco de 
los productos para Buques 
Tanques. Vale decir, para em-
barcaciones de hasta 75.000 
toneladas y de hasta 249,9 
metros de largo”. 

Y agregaron: “Contempla 
además la construcción de 
instalaciones de cañerías o 
tuberías conductoras desti-
nadas a la carga y descarga 

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

Solicitaron que se realice un Estudio de Impacto 
Ambiental y no una Declaración ante una 
iniciativa ampliamente resistida por la comunidad.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Pescadores piden 
invalidar “DIA” 
del Terminal de 
Productos Pacífico

de combustible tanto en su-
perficie marítima (incluido 
fondo del mar), como en su-
perficie terrestre con un lar-
go total de 517 metros de lar-
go distribuidos en ambos ti-
pos de superficie”. 

Todo lo anterior, a juicio 

de Cortés afectaría la sar-
dina común. 

“No nos vamos a transfor-
mar en cementerio para la 
subsistencia de vida, nuestra 
y de la pesquería (..) hay ries-
gos de accidente y esperemos 
que se haga un estudio ade-

cuado”, sentenció el dirigen-
te a Diario Concepción ante 
una iniciativa de US$ 68 mi-
llones que fue rechazado en 
su minuto.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

LA BATALLA POR EL 
6% DE COTIZACIÓN 
ADICIONAL

Stefan Sweig, en su libro “Momentos es-
telares de la humanidad”, explica cómo 
eventos particulares han marcado un antes 
y un después en la historia. Actualmente 
nos encontramos viviendo una situación si-
milar en materia previsional, de ahí la impor-
tancia del destino del 6% de cotización adi-
cional en discusión. 

En el olvido han quedado los peores años 
de nuestra historia previsional como país, 
en donde las cotizaciones aportadas tanto 
por empleador y trabajador duplicaban a las 
actuales, y cuyos beneficiarios finales eran 
quienes tenían mejores condiciones labo-
rales, mayores expectativas de vida, y tam-
bién a grupos de presión asociados a fuer-
tes sindicatos. 

Actualmente nuestra discusión previsional 
nos está llevando al pasado, abriendo la 
puerta a un pequeño sistema de reparto que 
cada vez querrá tener una mayor participación 
pues sus promesas iniciales serán incumpli-
das, afectando directamente a los trabajado-
res más vulnerables, como sucedió en el pa-
sado, pues ellos aportaran toda una vida la-
boral para la pensión de un tercero 
finalmente, pues una persona pobre o no lle-
gaba a cumplir la edad de pensión, o moría 
a los pocos años de pensionados. 

Por lo mismo, la gran virtud del Decreto Ley 
3.500 fue que la cotización fuera a cargo del 
trabajador, y con ello se sentenció que el di-
nero es de su propiedad y que ningún peso 
sería destinado a otros fines previsionales, lo 
cual permitió que como país tengamos USD 
200 mil millones en las cuentas de los traba-
jadores, lo que ha permitido el primer y se-
gundo retiro de los fondos previsionales, en 
donde cerca de un 92% de los afiliados se 
acogieron al primer retiro, lo que acrecentó 
el sentido de propiedad sobre los ahorros, 
algo que hasta hace poco era lejano. 

Pero también hay que considerar los datos 
entregados por la Superintendencia de Pen-
siones, que son poco conocidos y poco di-
fundidos por nuestros medios de comunica-
ción. Por ejemplo, para los nuevos pensiona-
dos de octubre, el promedio de pensión para 
quienes cotizaron al menos 35 años es de 
27,24 UF ($792.000), con una mediana de 
20.17 UF ($586.000). 

Los datos anteriores muestran que nuestro 
sistema previsional cumple para quienes co-
tizan, y las pensiones serán mejor aún si el 6% 
de cotización adicional se fuera íntegro a la 
cuenta del trabajador, sobre todo ahora, lue-
go de los retiros previsionales. 

Mayores detalles hoy en nuestro programa 
radial.
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Durante todo este período 
pandémico, la Orquesta 
UdeC ha desplegado una 
variedad de repertorios de 
diferentes estilos, la cual 
está alojada en las 
plataformas digitales de 
Corcudec. 

Otra pieza más 
para el catálogo 

Sinfónica UdeC rinde homenaje a 
Metallica en especial sesión virtual

Para hoy a las 18.00 horas está pactada la 
inauguración de una nueva muestra virtual, 
que tiene como principal y especial motivo el 
celebrar la vida y obra del artista y grabador 
Santos Chávez. Actividad online organizada 
en conjunto entre la Pinacoteca UdeC y la 
Fundación Santos Chávez.  

Se trata de la exposición itinerante “Santos 
Chávez, camino de la luna y el sol hacia el Lai 
Antü”, iniciativa que nace desde la Fundación 

Muestra itinerante de Santos Chávez será 
inaugurada hoy por el streaming de Pinacoteca UdeC 

sitas a México, Nueva York, Chicago, Estocol-
mo, etc. Su recorrido fue por el mundo, arras-
trando el imaginario de Chile y América Lati-
na, constituyéndose en un artista emblemáti-
co de un lenguaje puro venido directamente 
desde la naturaleza”, destacó Rodrigo Piracés, 
director de Extensión y Pinacoteca UdeC. 

La actividad será transmitida vía strea-
ming a través del Facebook Live y el canal de 
YouTube de la Pinacoteca UdeC.

con el objetivo de visibilizar la obra del gra-
bador mapuche, artista que se inspiró en la 
luna, el sol y el eclipse en muchas de sus 
obras y que representarán al Lai Antü de este 
próximo 14 de diciembre.   

“La relevancia de este artista tiene que ver 
con ser auténtico. Nace en la provincia de Arau-
co y se transforma en una suerte de embajador 
cultural de un imaginario ancestral. Es impre-
sionante conocer su vida y trayectoria, sus vi-

HOY A LAS 19.00 POR LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

Es una de las canciones más desta-
cadas y reconocidas del llamado “Ál-
bum  Negro” de Metallica, además de 
ser interpretada con los años por dife-
rentes bandas y artistas alrededor del 
mundo. Incluso, la propia banda norte-
americana la versionó en 1999 en for-
mato docto junto a la Orquesta Sinfó-
nica de San Francisco. 

Cercano a aquello es lo que hará la 
Orquesta UdeC con el tema “Sad but 
true”, especial interpretación que libe-
rarán hoy a las 19.00 horas a través de 
las redes sociales de Corcudec. Tema 
que, en detalle, correrá por cuenta de 
los trombonistas Eduardo Espinoza y 
Ramiro Arce, el tubista René Ulloa y el 
percusionista Jorge Vera -todos ellos 
miembros de la Sinfónica UdeC-, acom-
pañados de los músicos invitados Javier 
Contreras y Joaquín Vera, además de la 
destacada voz de Feliciano Saldías.  

“Si bien no soy tan roquero, el estilo 
de Metallica me gusta, pues a pesar de 
ser grande también es fino. Puntual-
mente, ‘Sad but true’ es un tema muy 
conocido, al cual le dimos un toque es-
pecial con Feliciano Saldías en la voz, 
además de algunos músicos invitados. 
Esto para darle un ambiente más mez-
clado a la versión”, explicó Espinoza. 

Este mismo se refirió a la versatilidad 
y capacidad de la Orquesta UdeC de ir 
más allá de solo música y piezas de ori-
gen docto. Ejemplo de ello es la forma-
ción de algunos de los músicos que son 
parte de las filas de la clásica agrupa-
ción orquestal penquista. “La buena 
música y los buenos arreglos se tocan, 
fuera de que son un poco disruptivos a 

Un grupo de músicos de la agrupación clásica local, junto a invitados y la voz de 
Feliciano Saldías, versionarán el reconocido tema “Sad but true” del cuarteto 
norteamericano, perteneciente a su icónico y aplaudido “Álbum Negro” de 1991.

dos. En mi caso, fui baterista rockero a 
los 20 años y luego entré a estudiar per-
cusión y también lo sinfónico”.  

Un punto importante, y que igual 
destacó Vera, es las múltiples posibili-
dades que otorga el formato virtual, es 
decir, las distintas alternativas de acce-
so a diferentes colaboraciones a dis-
tancia, pudiendo proyectar el contar 
con diferentes invitados más allá de 
sólo nuestro país. “Al hacer trabajos 
desde la casa, se abre el círculo de per-
sonas con la que podemos tocar, pues 
a pesar de la distancia, estamos unidos 
por las redes y hacer colaboraciones 
con personas que nunca imaginamos”, 
concluyó el músico.

 FOTO: CORCUDEC

lo que habitualmente hacemos. Son 
una buena demostración de que pode-
mos adentrarnos en otros estilos y eje-
cutarlos de buena manera. Nuestro tu-
bista, por ejemplo, René Ulloa, fue 
alumno de Jeff Parker, norteamericano 
que hace este tipo de arreglos”. 

El también jefe de fila de los trombo-
nes proyecta para los próximos meses, 
con la misma mini agrupación más 
otros invitados, otras sorpresas que 
apuntarían en esta misma dirección. 
“Nuestro primer objetivo, es aportar a 

las filas culturales de Corcudec, por 
ello en este sentido tenemos otras ideas 
para final de año y verano, con otros in-
vitados y estilos, siempre pensando en 
la fineza musical, pero que también 
guste a la gente. La meta de todos los 
músicos es dejar algo en las personas y 
hacer cambios para mejorar la socie-
dad”, dijo Espinoza. 

Por su parte, Vera comentó que este 
grupo nació por la necesidad de hacer 
algo distinto con instrumentos clásicos, 
“tomar un tema popular del rock y re-

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

crearlo con la fila de trombón, tuba e 
instrumentos invitados. Ya tenemos 
otras canciones que iremos trabajando, 
pues esto es una idea a largo plazo y con 
el objetivo de armar una programación 
en esta dirección para el próximo año. 
Si bien ahora es el rock, tenemos otras 
inquietudes y estilos para mostrar”.  

A lo que el percusionista añadió que 
“es un gran desafío y está muy bonito, 
ya que de cierta manera le demostra-
mos a las nuevas generaciones que los 
músicos sinfónicos no somos tan rígi-

LOS INTEGRANTES DE LA ORQUESTA UdeC reforzaron esta propuesta con la participación de otros músicos y 
la voz del cantante local Feliciano Saldías.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“El quedarse en casa va más allá de sólo cuidar y proteger a mi familia sino también a todos. 
Un acto de solidaridad y respeto absoluto con el otro que, si bien es difícil de otorgar, nos permi-

tirá en el futuro el poder reencontrarnos”.

Rosa Muñoz Belmar, profesora general básica

#MeQuedoEnCasa
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“Para un deportista, estar en cuarentena, sin poder entrenar con normalidad, sin dudas resul-
ta muy complicado. Igualmente, hay que adaptarse y sobre todo cuidarse, quedándose en casa de 

ser posible”. 

Paola Longoria, raquetbolista mexicana

#MeQuedoEnCasa

CAMPEONATO NACIONAL SUB-23

En este deporte no abundan las 
comodidades, más bien es el am-
biente áspero, con lo justo y nece-
sario para trabajar, donde se forjan 
las grandes figuras. Situación agu-
dizada por la pandemia, que tiene 
a varios exponentes entrenando en 
la cocina, el comedor y hasta en la 
calle, donde entre cada levantada 
los deportistas deben hacer un alto 
para dejar que pasen las micros. 

Pero la halterofilia regional es 
pura fuerza, no sólo física, sino que 
también de espíritu. Crece entre 
más cuesta arriba es la tarea y así 
lo demuestra en la crisis sanitaria 
que cerró gimnasios, cortó clases y 
suspendió campeonatos. 

Trabas que ha sabido superar 
gracias al trabajo de los distintos 
clubes, encabezados por San Pedro 
de la Paz, que fue el primero en 
apostar por las competencias onli-
ne. Meses después se sumó la fede-
ración con una serie de eventos, el 
último de los cuales fue el Cam-
peonato Nacional Sub 23 que se 
llevó a cabo recientemente. 

Alrededor de 80 deportistas, re-
presentando a las 11 asociaciones 
que constituyen el ente máximo 
de la halterofilia nacional, dieron 
vida a este particular evento en 
que cada halterista participaba 
desde su hogar o gimnasio particu-
lar, siendo evaluado en cada levan-
tamiento por la terna de jueces ofi-
ciales de la federación. Y donde, 
como es costumbre, la Región bri-
lló alto. 

 
Podios y metales 

La Asociación Biobío tuvo en el 
equipo femenino a sus  mejores re-
presentantes, las que obtuvieron 
seis primeros lugares y nuevos ré-
cords personales en manos de 
Maryangell Hernández y Constan-

Poder femenino para 
seguir mandando en 
las pesas chilenas

des expectativas para los Juegos 
Nacionales de 2021. En la categoría 
superior de 76 kilos, continuó el 
dominio de las representantes del 
club San Pedro, y fue Constanza 
Aránguez quien repitió el triple oro 
con 60 kilos de Arranque y 75 de En-
vión, retomando el nivel que la con-
sagró años  atrás como campeona 

 FOTO: CEDIDA

Seis medallas de oro lograron las pesistas del Club San Pedro, 
Maryangell Hernández y Constanza Aránguez, en el torneo 
online que convocó a los mejores exponentes del país.

nacional Sub-15. También contri-
buyó al equipo femenino Florencia 
Riffo que, en los 59 kilos, levantó 54 
kilos de Arranque y 73 de Envión.  

En varones destacó el novel Ro-
drigo Hidalgo, del club Manquimá-
vida de Chiguayante, con 80 kilos 
de Arranque y 105 de envión en 61 
kilos de peso corporal. En la misma 
categoría, Joaquín  Sanhueza (San 
Pedro) levantó 85 kilos de Arranque 
y 100 de Envión.  

El reputado entrenador regio-
nal, Daniel Camousseigt, resaltó el 
trabajo de los deportistas locales. 
“Todos ellos pertenecen al progra-
ma Promesas Chile del IND Regio-
nal, que brinda el apoyo funda-
mental para el logro de estos nota-
bles resultados. Por ejemplo, lo que 
hizo Maryangell fue extraordinario, 
porque tenía como mejores marcas 
70 y 91 de envión, lo que superó lar-
gamente para titularse campeona 
nacional Sub 23 con solo 18 años. 
Lo mismo Constanza que ganó su 
serie, y que está retomando su me-
jor forma con 19 años, proyectán-
dose a gran nivel”, enfatizó. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

za Aránguez, quienes dominaron 
las categorías de los 71 y 76 kilos de 
peso corporal, respectivamente. 

 En el caso de Maryangell, supe-
ró en reñida lucha a la pesista de 
Ñuble, Miriana Velásquez, alcan-
zando 75 kilos de Arranque y 95 de 
Envión, llevándose el oro y tres ré-
cords personales  que abren gran-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De las 11 asociaciones 
federadas participaron del 
Nacional Sub 23 modalidad 
en línea 2020. 

Deportistas 
80

De nacionalidad venezolana, 
hace más de un año que 
Maryangell Hernández busca 
competir por Chile.

A la espera de la 
nacionalización

HERNÁNDEZ sigue consolidándose 
como de una de las mejores cartas 
femeninas de la halterofilia local. 
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RAFAEL MUÑOZ Y BRAYAN JARA TUVIERON UNA DESTACADA ACTUACIÓN EN EL GRAND PRIX DE URUGUAY

En muchas disciplinas, la pande-
mia ha frenado todo, y de a poco se 
empieza a retomar la actividad. Una 
de ellas es el atletismo, donde a ni-
vel sudamericano comienzan a 
efectuarse eventos como el Grand 
Prix de Uruguay, donde entre la de-
legación chilena se destacaron dos 
nombres locales: Rafael Muñoz y 
Brayan Jara.  

Muñoz fue oro en los 400 metros 
planos, pero en primer término con-
tó cómo fue la sensación de volver 
a competir tras un largo receso.  

“Fue una mezcla de sensaciones, 
de extrañeza y alegría. Raro en el 
sentido que estábamos con casi 
nueve meses sin competir, pero fe-
liz de regresar. Había un poco de 
desconfianza también, pero no hay 
nada como volver a la pista. En mi 
caso, había tenido muchas prácti-
cas en parques o en cerros, donde se 
podía entrenar”, dijo. 

Sobre si fue un resultado sorpre-
sivo por las circunstancias, aseguró 
que “sí, sobre todo porque acá los 
uruguayos ya habían tenido cinco 
campeonatos previos al Grand Prix. 
Aun así, anduvimos mejor que ellos, 
lo que sin dudas es muy meritorio”. 

El atleta del club Diamantes de 
Coronel igual se refirió a su de-
sempeño en la pista y su marca 
(48.79). “Lo primero, fue de cierta 
manera simbólico probar que sí 
se puede competir en estos tiem-
pos. Y el nivel que tuvo la carrera 
fue buenísimo, a pesar de la poca 
preparación y no sabíamos cómo 
iban a salir los demás, si saldrían 
fuertes, por la medalla. La marca 
estuvo algo alejada de la que hace-
mos normalmente, pero la carre-
ra tuvo un tinte de correr por la 
medalla. No salimos fuertes a bus-
car un tiempo, sino a ganar una 
presea”. 

Respecto a lo que viene, Muñoz 
afirmó que “en marzo sí o sí habrá 
campeonatos, pero en enero y fe-
brero nada confirmado todavía. 
Ojalá que al volver a Chile se pue-
da entrenar y tener acceso a las pis-
tas, que es lo que más nos compli-
ca a nosotros. Entrenando en par-
ques, la Laguna Redonda o el 

Dos talentos que mostraron que  
ni la inactividad los puede frenar

ra de 3.50 y logré los 3.49”. 
Al respecto, agregó que “también 

fue mi debut en los 5.000, primera 
vez que competía en este tipo de 
distancia. No sabía qué iba a pasar, 
no entrené para esta distancia. 
Mantuve la base de los kilómetros 
que ya estaba haciendo y trabajitos 
de calidad, me dio para correr 14.57 
que no es mala marca, la segunda 
mejor marca chilena Sub 18. Es una 
prueba nueva y me dejó buenas 
sensaciones”. 

Jara también detalló cómo fue la 
preparación y lo que vivieron en la 
competencia. “Estuvimos en una 
burbuja sanitaria durante 7 días, 
sólo salíamos a entrenar y volver al 
hotel. No había más desplazamien-

 FOTO: CONFEDERACIÓN ATLÉTICA DEL URUGUAY

Mientras el primero se colgó el oro en los 400 metros planos, el segundo fue quinto en los 1.500 metros y 
además tuvo su debut en los 5.000 metros planos. 

tos, todos estuvimos aislados. La 
organización fue muy preocupada 
de todo ese tipo de detalles. Yo creo 
que en nuestra zona hay posibilida-
des de volver también, pero prime-
ro hay que esperar que disminuyan 
los contagios en la zona. Lo prime-
ro es lo primero. Después sí podría-
mos retomar las competencias, 
aunque deben ser con menos par-
ticipantes, no cosas tan masivas”. 

De lo que viene, dijo que “hoy 
vuelvo a Chile e intentaré buscar el 
récord sudamericano en 3.000. Con 
eso ya estaría cerrando el año, al 
menos mi temporada oficial”.

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl

Parque Ecuador es medio compli-
cado, en cerros igual, pues en la 
pista están los metros reales, no te-
nemos complicaciones y es un lu-
gar más seguro para prepararse de 
la mejor manera posible”.  

 
Alta proyección 

En el caso de Brayan Jara, comen-
tó que “esta fue mi primera compe-
tencia desde la pandemia y fue muy 
gratificante volver a competir, es 
algo que se extraña mucho. Me dejó 
muy buenas sensaciones porque 
había entrenado súper firme, pero 
después de 8 o 9 meses no sabía 
cómo iba a andar porque en compe-
tencia es otra cosa. Pude lograr ré-
cord nacional en 1.500, bajé la barre-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON 17 AÑOS, 
Jara se perfila 

como una de las 
grandes promesas 

del atletismo 
regional y 
nacional. 

 FOTO: CEDIDA

MUÑOZ con la medalla 
lograda en su primera 
competencia en nueve meses.
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bresal y comentó que “empezamos 
bien, recibimos el gol y tuvimos in-
convenientes en la recuperación 
de pelota. En el segundo tiempo el 
equipo salió mejor, logramos mar-
car, pero la altura, el calor y todo eso 
empezó a hacer mella. La expul-
sión también nos hizo cambiar al-
gunas cosas, en una cancha que es 
difícil. Ahí adentro se siente como 
cuarenta grados. Esto es partido a 
partido y debemos seguir corrigien-
do y mejorando”. 

El defensa Aníbal San Martín en-
tró a los 79’, reemplazando a Alejan-
dro Camargo y expresó que “Cobre-
sal es difícil por sus buenos jugado-
res y a eso hay que sumarle los 

OTRA VEZ SE COMPLICA EN ZONA DE DESCENSO

Podría culpar a la mala suerte. A 
que los rivales están sumando más 
de la cuenta y algunos hasta resuci-
tando. Y algo de razón hay, pero 
tampoco hay que desconocer que la 
UdeC pasa por un bache, del que 
debe salir luego para no depender 
de tanta gente. No es que los de Ace-
vedo hayan sido un desastre, pero sí 
debe preocupar 2 puntos de 12 po-
sibles, en tiempos donde todos los 
de abajo están sumando, salvo el 
colista Colo Colo. 

La Serena, que parecía muerto, 
resucitó de la mano de “Chupete” 
Suazo y gracias a una increíble se-
guidilla de 5 triunfos consecutivos 
salió del descenso en ambas tablas. 
Algo impensado. Y Colo Colo es sor-
prendente colista de la tabla del 
año, viendo cómo crecen O’Higgins, 
Palestino y todos los de abajo.  

Si el torneo terminara hoy, baja-
rían Colo Colo e Iquique. Los de 
Quinteros cierran la tabla 2020 con 
18 unidades y sus adversarios más 
cercanos son Coquimbo (23), Iqui-
que (24), La Serena (24) y Wanderers 
(25). La tabla de promedios tiene úl-
timo a Iquique (1,036), seguido de 
muy cerca por la UdeC (1,066), La 
Serena (1,091) y Wanderers (1,190). 
Varios nombres repetidos. 

El partido por el otro descenso lo 
estarían jugando la UdeC contra 

UdeC sufre junto al Cacique 
por la arremetida papayera
Mala racha del auricielo, sumada al alza de “Chupete” y los 
suyos, tiene a los de Acevedo en puesto de repesca y solo 0,3 
puntos sobre Iquique, que hoy bajaría por la tabla de promedios.

FOTO: COMUNICACIONES CD UDEC

factores externos de una cancha 
complicada. Fuimos superados en 
algunos momentos y creo que la ex-
pulsión nos afectó más que a ellos, 
quizás por la presión de tener que 
ir a buscar el resultado. El segundo 
tiempo fue parejo por momentos, 
pero supieron aprovechar las con-
tras, las terminaron bien”. 

 
“Te voy a matar” 

Tampoco pasó inadvertida la 
reacción del defensor auricielo Eric 
Godoy luego del empujón de Óscar 
Salinas que terminó con ambos ex-
pulsados. Todo empezó con una ju-
gada fuerte, de fútbol, algunos in-
tentos de patadas de más desde el 
suelo y luego el “te voy a matar” de 
Godoy. Una calentura del momen-
to de un tipo que se caracteriza por 
ser tranquilo y no debería pasar a 
mayores.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Coquimbo, aunque los piratas tie-
nen un partido menos. Wanderers 
es otro de los que pelean la zona roja 
que tiene un juego menos. 

La próxima fecha tendrá duelos 
claves por la salvación, como el clá-
sico entre La Serena y Coquimbo, 
domingo, a las 17 horas. La UdeC 
será local el sábado ante Audax Ita-
liano (20.30), Colo Colo visita el mis-
mo día a Unión Española (18 horas) 
y la “U” será quien mida a Iquique 
el domingo a las 10.30. Todos ju-
gándose la vida. 

 
Voces del Campanil 

Eduardo Acevedo hizo su análi-
sis del doloroso 1-3 a manos de Co-
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: N. Sra. de Loreto, Eulalia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 801

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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